
民主黨新界東再有「改革派」黨員集體
退黨，有學者估計，民主黨的退黨潮將告
一段落，但預料該黨今年的新界東區議會
選情未見樂觀，甚至會直接影響該區兩名
議員，包括被點名批評的副主席劉慧卿，

及另一議員黃成智的選情：「在自由黨、
民建聯、工聯會都揚言要在新界東爭取一
席，屆時新界東將會出現世紀大戰。」

在民主黨周年會員大會舉行前夕，28名
黨內「改革派」黨員就以民主黨「違背選
舉承諾」為由宣布集體退黨，延至昨日突
再有10多人退黨。

「分段式」退黨策略先聲奪人
香港城市大學專業進修學院學術統籌宋

立功(見圖)分析，該黨「改革派」選擇
「分段式」退黨，是基於次序策略考慮，
既自己留有一手準備，並給予「主流派」
時間出手挽留，惟「主流派」卻擺出一副

「I Don't Care」的模樣，令他們在心灰意

冷下再度退黨，圖對「主流派」造成連番
衝擊，「其實新界東『7+1』的退出，都
達到先聲奪人之效，而今次退黨，更會令
公眾覺得民主黨『家事』留有好多手尾。
民主黨是時候要做補救工作。」

或與重用黃碧雲陳樹英有關
他續說，昨日退黨的何淑萍在公開信

中，批評「並非黨核心」的劉慧卿「作風
霸道專橫」，是奇怪而「有趣」的做法，
可能是因為劉慧卿自任副主席後，重用陳
樹英及黃碧雲等「新女將」，令黨內同屬
女性的老將感覺被排擠甚至不滿，亦可能
是該批「改革派」需要退黨的理由，才刻
意將矛頭直指劉慧卿，「劉慧卿作風向來

都凌厲，可能『改革派』未習慣，而『改
革派』始終要為退黨交代理由」。

隨 新界東選區樁腳紛紛叛離，宋立功
估計，今年區議會選舉以至明年的立法會
選舉，在多個黨派以至該黨「叛將」等搶
攻新界東議席的情況下，民主黨的形勢並
不樂觀，其中該區的黃成智就為避免「兩
敗俱傷」，「明智」地揚言不會與退黨者
直接對壘，「黃成智已料到會成為社民連
的狙擊對象，如果加上退黨的『改革派』
的夾攻，隨時陷入兩面作戰的困境，才以

『朋友論』來安撫『改革派』，減輕壓力，
以全力應付社民連的挑戰」，但此計是否
奏效，仍然言之尚早。

他估計，當特區政府今年3月正式宣布
各選區劃界後，形勢會更為明朗，選情亦
會轉趨緊張。

■香港文匯報記者 鄭治祖

民主黨新界東再次出現
「退黨風暴」，最先退黨的
「新民主同盟」成員稱，連
同是次退出的創黨黨員何淑
萍在內，民主黨先後已經有
3批近50人退黨，但民主黨
主席何俊仁(見圖)質疑，自
己曾接獲一份30人的退黨名
單，相信是次退黨的何淑萍
等12人，與早前決定退黨的

都是同一批人，而分開2次退黨，估計是為了炒作新聞。
而據悉，何淑萍等退黨，是因為該黨最近重申不容許有

「雙重黨籍」，故「先下手為強」。
「新民主同盟」發言人范國威昨日在接受香港文匯報

記者查詢時聲言，再有何淑萍等12人退出民主黨，反映
不少黨員對於該黨的政改立場投下不信任票，又指稍後
會接觸何淑萍等，以了解大家有否合作空間。

他續稱，該黨前後已經有3批黨員退黨，首批為「新民

主同盟」約30人，第2批為已退出民主黨加入公民黨的深
水 區議員王德全以及部分低調退黨者，第3批則為是次
退黨的何淑萍等12人。據此估計，民主黨在最近2個月已
經有近50人退黨。

上次30人稱退出 黨只收16知會
民主黨主席何俊仁在回應事件時表示，「新民主同盟」

曾經聲稱有30人退出民主黨，但該黨只是收到16人退
黨。

有民主黨「主流派」中人亦質疑，范國威等「改革派」
在成立「新同盟」時已聲言，會有約30人計劃退黨，相
信已經包括了何淑萍等12人，尤其是次聲言退黨的12
人，有11人以個人私隱為由不肯公開姓名，令人懷疑退
黨者其實來來去去都是新界東『改革派』同一陣營約20
多人。

憂被紀律處分 雙重黨籍先自保
另一名該黨「主流派」中人更直指，自「新民主同盟」

成員宣布退黨以來，該黨至今與「新同盟」有關的退黨
黨員只有25人，質疑范國威等誇大該黨退黨的情況，令
外界以為該黨出現接二連三的退黨潮，圖營造聲勢，並
打擊該黨的士氣。

不過，有該黨中人估計，何淑萍等退黨，主因為民主
黨最近就「新同盟」叛逃一事，特意召集會議討論黨內

「雙重黨籍」的問題，並發出清單申明該黨黨員不可以同
時身兼「新民主同盟」、「經濟動力」、新民黨等成員，
否則將會被紀律處分，與「新同盟」關係密切的何淑萍
等對此有所聞，與其被黨紀律處分以至被要求退黨，寧
可「先下手為強」，自行退黨，並以「受害人」的姿態在
公眾出現「 分」。

退黨僅1名地區幹事 10人盡街坊
據悉，何淑萍聲稱是次隨她退黨的11名黨員，其中1人

為前民主黨立法會議員鄭家富的地區幹事，餘下10人均
為支持何淑萍而被「拉入黨」的地區街坊。

■香港文匯報訊記者 鄭治祖
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民主黨再有12人退黨
創黨黨員公開信批劉慧卿 指霸道專橫打壓異己

一丘之貉分批退 何俊仁質疑造數

再失新界東樁腳 學者：民主黨有難

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民主黨再爆退黨潮。民主黨創黨黨員、沙田

區區議員何淑萍等12人亦宣布不同意該黨對政改的立場而集體退黨，更在公開

信中點名批評該黨副主席劉慧卿「行事霸道專橫」，並在地區工作中刻意提拔

「自己人」打擊舊人，是「假團結、真排擠」。被點名的劉慧卿反駁，對方在中

委選舉失敗就聲稱被打壓，言論「奇怪」。民主黨主席何俊仁則批評，何淑萍

曾表示支持該黨提出的「政改改良方案」，但現在卻反過來批評民

主黨改變立場，是「不道德」的。

王光亞今在深圳
首會建制派議員
香港文匯報訊（記者 鄭

治祖）國務院港澳辦主任
王光亞(見圖)自履新以來，
一直以開放作風與港澳社
會各界人士溝通交流。據
透露，王光亞今日會於深
圳首次與香港立法會30多
名建制派議員會面。有立
法會議員坦言，由於是次
是與王光亞首次見面，希
望能夠透過是次會面，對
王光亞有更多的認識。

有今日會出席是次會面的立法會議員指，是次會
面源於在最近的建制派議員飯局上，大家都希望與
新上任的王光亞交流，故主動邀約對方，最後經過
各方安排下今日得以成行，又相信是次會面屬於交
流性質。

禁擾亂議會秩序
議員承認修例難
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）社民連立法會議員

「長毛」梁國雄再次擾亂議會秩序，在立法會特首答
問大會舉行期間以「毛毛蕉」飛擲特首曾蔭權，政
務司司長唐英年就此代表特區政府去信立法會主席
曾鈺成。立法會議事規則委員會主席譚耀宗坦言，
委員會曾討論有關擾亂議會秩序的行為，但當時未
有一致意見，「尤其反對派對此的容忍度比較高」，
故相信要就此修訂議事規則有一定難度。

就「長毛」屢次在會議進行時搗亂，工聯會副會

長黃國健坦言，自己感覺今屆議會的紀律「越來越
鬆散」，「連地拖（長毛當日在議會內揮舞手上的地
拖）都可以在議會中出現」，認為立法會可考慮在議
事規則方面跟進。新民黨主席葉劉淑儀則認為，相
對於英美等國家的成熟議會，香港立法會的議會規
矩文化，甚至是憲制傳統尚有待確立，又相信倘社
會對於這些「政治動作」不再感興趣，「長毛」擾
亂議會秩序的行為就如「強弩之末」，遲早消失。

「倒閣派」網上徵兵
區選趕絕陶君行

社民連「挺黃倒閣派」除 力狙擊
民主黨外，亦將矛頭指向該黨主席陶

君行。有「倒閣派」憤青留言，聲稱要在今年區議
會選舉中，將陶君行踢出其現任區議會選區，該黨
所謂「一零憲章」的成員「貓姐」虞瑋倩，更聲言
會考慮「找一個人出選竹園」，與陶君行對 幹。

在網上討論區，有「倒閣派」憤青留言，不點名
指陶君行為「無信無恥 反骨仔，良知可出賣，戰
友可出賣，選民為可不可出賣⋯⋯希望大家明白上
述道理，要令更無恥之人消失政壇」，有網民隨即附
和，稱「不如積極 ，一於搵勇士參選」。黨內「倒
閣派」大旗手，「選民力量」成員貓姐即回應道，

「咁我們就要找一個人出選竹園了」。

憤青撐「選民力量」戰竹園
多名憤青跟帖，稱支持「選民力量」派人參選竹

園，狙擊陶君行，「支持貓姐找人出選」，「如果
『選民力量』有人，必投」，「『選民力量』派員出選
（竹園選區），誓要老×陶落選」，「籌旗做經費支持
佢，我 未必贏到但肯定拉散逃煮直（陶主席）幾
成選票畀對家搞掂」。「選民力量」到底是「隨口

」，還是早有部署，相信不用多久就可見端倪。
■香港文匯報記者 鄭治祖

「太上黃」黨羽狙擊民主黨
民主黨因支持政改方案而屢次受到

社民連中人狙擊，在昨日立法會就政
改本地建議舉行的首場公聽會上，與社民連前主席
黃毓民有緊密聯繫的「香港人網」、「選民力量」以
尖銳刻薄的言論狠批民主黨「出賣選民，背棄盟
友」，聲言會在未來2年選舉集中火力狙擊該黨，大
有重施黃毓民於08年立法會選舉狙擊公民黨成功搶
票的故伎。

會上，「香港人網」代表林雨揚聲稱民主黨是
「政棍」，並稱「去年春夏之間，民主黨屠殺誠信，
知道爭取民主的政黨已撒手人寰」。「選民力量」發
言人「慢必」陳志銓則聲言，民主黨「一意孤行，
棄械投降」，簽下「沒有銀碼的政改支票，給予政府
任意提款⋯⋯當日民主黨簽單， 家要全港市民埋
單」。而以「紅燒老鴿同鄉會」名義進入公聽會的

「鹵味男」錢偉洛舉起「民主病夫」橫額，並揚言在
未來2年的選舉中，「最少5個（出席）公聽會人士
會狙擊你們」。

民主黨副主席劉慧卿在回應時稱，明白有市民不
認同該黨支持政改方案，但聽到更多的是市民的支
持，又指市民絕對有自由表達支持與否，惟「最緊
要唔好用好惡毒方法人身攻擊」，包括用暴力、武
力、粗言穢語等方式表達意見。

■香港文匯報記者 鄭治祖

民主黨追思會悼司徒華
香港文匯報（記者 鄭治祖）民主黨昨日在牛頭角

聖公會基顯小學舉行追思會，悼念逝世的該黨「元
老」司徒華。在現場的布景板上，寫上「落紅不是
無情物，化作春泥更護花」的對聯，並設弔唁冊供
到場出席的市民簽署。會上，民主黨主席何俊仁致
悼詞，司徒華生前的黨友則作分享。

窮追猛打

內鬥升級

「新民主同盟」，包括7名新界東區議員於去
年底高調集體退黨，重創民主黨的新界東支
部，為了穩定軍心，劉慧卿原訂於今晨聯該黨
的新界東區議員和社區主任舉行記者會，但在
記者會舉行前夕，在民主黨已有16年黨齡的前
沙田區議員何淑萍，及11名曾替其助選的新界
東支部成員「搶閘」宣布集體退黨。

何淑萍斥為「主流派」換血陰謀
何淑萍昨日在《此處不留人，自有留人處》

的公開退黨聲明中，點名狠批在民主黨與前
合併後任該黨副主席的劉慧卿。

她稱，自前 加入民主黨開始，外間已有不
少傳言，黨內「主流派」是以「拉一派打一派」
的手段，想把該黨「改革派」的根據地新東來
一次「大換血」，「但不知換回來的是鮮血還
是瘀血」，而原任前 召集人的劉慧卿在加入
民主黨後，「行事霸道專橫，只要她認為合理
就要黨為她們而度身訂造新制度，在地區工作
中刻意提拔自己人打擊舊人，劉慧卿更辯稱此
乃『良性競爭』或『推動女性參政』，實為親
疏有別」，而自己亦屢次在參與該黨中委會選
舉均落敗。

何淑萍又聲言，民主黨在去年政改一役「轉
」，令她「思前想後，萬般掙扎」，「既然黨

的路線已與自己的理念越走越遠，大家所堅持
的立場有明顯的分歧」，故決定退黨，但未有
公布其餘11名退黨者的身份，又指會考慮加入
同由退黨者組成的「新民主同盟」。

原支持政改反批黨轉 惹不滿
何俊仁昨日在回應事件時，表示對何淑萍退

黨未感到意外，因為對方與其他同時退黨者，
與早前退黨的一批人關係密切。不過，他反駁
對方指該黨「轉 之說」，指自己曾經接過何
淑萍表示支持民主黨提出的「政改改良方案」
的短訊，但對方現在卻又批評民主黨改變路
線，又對何淑萍以在該黨中央選舉失敗為由形
容自己被打壓，意見不被接受就是被孤立或排
斥的言論「感到好奇怪」。

劉慧卿：雙方少接觸何來打壓
劉慧卿在同一場合則回應稱，何淑萍很少

出席黨團會議，故自己很少與對方接觸，亦
不明白為何對方會認為被打壓，而自己負責
該黨的沙田黨團會議，也從未聽過有人指她
打壓地區黨員，並聲言如果出現打壓的情
況，不會只有一人提出指控：「如果真係打
壓，唔會突然間一日打壓，係好多人出來話
畀我打壓過。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會
政改本地立法條例草案舉行首場公聽會，
共80多個團體及個人代表表達意見，大部
分均支持當局提出的2012年行政長官與立
法會2個選舉產生辦法，又認為新增的

「超級區議員」席位參選門檻適當。各團
體又希望，立法會有關委員會加快審議有
關的條例草案，讓香港社會各界可及早為
各場選舉作好準備。

福建社聯青年民建聯稱恰當
在公聽會上，政府提出的「超級區議員」

產生辦法獲得普遍支持。香港福建社團聯

會代表表示，將有關的提名門檻訂於15
人，預算最多可出現27位候選人競逐新增
5個議席，可避免大政黨壟斷選舉，能夠
體現均衡參與精神。青年民建聯成員陳威

雄指，提名門檻介乎10至20個的建議恰
當，「不算太多亦不算太少」。新界青年

聯會代表亦指，把有關提名門檻訂於15
人，已提供充夠空間讓有意參選者爭取支
持。

會上，有代表建議將「超級區議員」參
選資格擴闊至曾任區議員者，以至「與區
議會有實際聯繫的人士」，政制及內地事

務局副局長黃靜文回應指，特區政府建議
當屆民選區議員參選有關議席，可以提升
民主成分，並代表現屆市民意願，倘容許
曾任區議員者亦可參選，將有違該原則，
而「超級區議員」始終是功能界別議席，
倘有密切聯繫的人士亦可參選，屆時320
萬選民均可以此作根據參選，會變相成為
分區直選。

廣東社總僑界聯促早立法
團體代表亦促請立法會盡快完成相關草

案的審議工作。香港廣東社團總會常務副

秘書長張恭立表示，2012政改方案獲得立

法會通過，中央、特區政府、建制派與部
分反對派都表現出極大的政治智慧，故支
持2個選舉產生辦法「整體大原則不作大
改變，以減少爭議」的做法。香港僑界社

團聯會副秘書長崔大林認為，政府目前就
2個選舉產生辦法的細節內容，體現政制
發展必須遵守循序漸進和均衡參與的原

則，故希望議員在審議有關條例草案時，
應盡早取得共識。

香港各界文化促進會代表亦指，2個選
舉的條例草案不宜作重大改變，有助減少
爭議，並要求立法會應加快審議相關《條
例草案》，讓各界及早為各場選舉作好準
備。

■何淑萍等12人宣布退出民主黨，更在公開信狠批黨副主席劉慧卿霸
道專橫。圖為何淑萍(左一)與劉慧卿(左三)昔日開記者會。 資料圖片

■學者料民主黨新界東區選難樂觀，甚至會直接影響區內兩名議員，
包括被點名批評的副主席劉慧卿，及另一議員黃成智的選情。圖為黃
成智(右一)與已退黨的鄭家富在08立會選舉合作。 資料圖片

■立法會政改本地立法條例草案舉行公聽會。黃靜文會上表示，「超級區議員」參
選門檻難降低。 香港文匯報記者梁祖彝 攝
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